



CRONICA DE LO QUE PASA

# Miami, Esperanza y Gorbachov

EMILIO ROMERO

Acudí a un almuerzo-coloquio con el alcalde de Miami, Javier Suárez, cuyo origen hispánico está bien claro. Tiene esa figura de político —con sus 38 años— que aquí se echa de menos otra vez. Felipe González ha bajado un poco la imagen, Adolfo Suárez aparece petrificado en su seducción antigua, y Antonio Hernández Mancha tiene que hacer méritos de figura. En España ha ocurrido esto por primera vez. Azaña era el político más feo de la República y tuvo su gloria. En el régimen de Franco no contaba estas cosas, sino las lealtades o los servicios. Pero la aparición gloriosa de la imagen tuvo lugar en la democracia, con Adolfo Suárez y Felipe González. Solamente estaba la excepción de Cataluña, con Jordi Pujol, que derrotaba a los jóvenes atractivos del socialismo. En el País Vasco triunfa también otro hombre de buena figura como era Carlos Garaicoechea. Al alcalde de Miami, además de atractivo en estatura y en el semblante, se le asegura que puede tener un gran destino hacia la gobernanza de un estado. La preocupación del diálogo o coloquio con este alcalde era el del hispanismo en aquellas regiones o estados del sur. La respuesta fue que el fenómeno es creciente y que las gentes de origen hispánico están en alza. Los Estados Unidos, en su conjunto, no registran esta influencia. Solamente hay trece senadores de origen hispánico y ninguno en el Congreso. Hasta el bilingüismo les sienta mal en estas zonas del sur, con tanta presencia hispana. La ignorancia norteamericana

sobre España es atroz. Estamos ante el V Centenario del descubrimiento de América y la idea que pueden tener de España la gran parte de los norteamericanos es que de un pueblo irrelevante de Europa salieron unos locos aventureros que se toparon con el continente americano. Y nada más. No reparan en los tres siglos de colonización, en los que se implantaría una lengua, una cultura y una religión. Lo que parece claro es que cuando en España se pone más acento que nunca en las lenguas históricas, se nos dice que el idioma castellano estará a continuación del inglés en el próximo cuarto de siglo. A Miami van nuestros artistas, turistas, y gentes de negocios. Viene siendo, realmente, un delicioso puente entre Europa y las dos américas, Miami tiene el atractivo enorme de algo que suena a Español y a yanqui, con la colaboración de unas ciudades, una tierra, un paisaje y un mar apasionante. En el almuerzo estaba también la famosa princesa promotora de Ibiza, Smilja Mijailovich, con ese proyecto de los parentescos entre Ibiza y Miami, por lo que pasa en esos dos lugares. España necesita en el V Centenario próximo una actividad intensa en muchas cosas. Por eso la visita del alcalde de Miami ha sido muy interesante.

Canarias es otro de los lugares fantásticos de España para este parentesco del triunfo, de la felicidad y del camino hacia Améri-

ca. Ahora tiene lugar allí una convocatoria de la belleza para el turismo. Será en Tenerife. Ahora hemos perdido, razonadamente, los prejuicios clásicos y hasta se presentan a estos certámenes de la belleza muchachas universitarias. Tal es el caso de una aspirante que estudia derecho y es hija de dos artistas colosales: se llama Esperanza Campuzano, y es hija del gran pianista y de la gran "bailaora" Carmen. Ahora quien tiene el rigor de los saberes, tiene también la noticia de la belleza y alterna el derecho romano o el penal con la noticia de sí misma en esa aspiración noble de representar a España con su atractivo. Afortunadamente, estamos tirando por la borda los viejos tópicos y las clasificaciones sociales hasta para la belleza.

## Gran inteligencia

El embajador volante de la Unión Soviética, Igor Andropov, llegó a Madrid para explicar a Francisco Fernández Ordóñez la valoración rusa de los acuerdos sobre misiles con los Estados Unidos. Esto es una maravilla de talento. ¿Ha venido, para hacer lo propio, algún embajador volante norteamericano para explicar a España lo que ocurrió en Washington? Hasta la fecha, lo que este cronista sabe es que Gorbachov se lo explicó inmediatamente a los del Pacto de Varsovia y Schultz a los de Bruselas. Tam-

bién Rusia, Edvard Shervadnadze, quien a su vez preparará el viaje a España, para el año próximo, de Mijail Gorbachov. Esta iniciativa soviética pone de manifiesto muchas cosas. En primer lugar, más talento que los norteamericanos respecto a Madrid. Después de esto, la satisfacción rusa por lo que el gobierno socialista está realizando en materia de bases norteamericanas. Y, finalmente, también nosotros nos merecemos tener en España a Gorbachov y a Raisa a la manera como los recibe Margaret Thatchert. Dicen que las relaciones públicas de Gorbachov en los Estados Unidos han sido estupendas. Los norteamericanos son gentes receptoras para la expresión popular de los que llegan, si estas se produjeran, y a Gorbachov le gustó ponerse cerca de la gente, independientemente del gran aparato policial. La visita a España puede ser una delicia, y el Gobierno español la dará otro aire que a aquella de Reagan cuando lo trajo casi en la clandestinidad, lo hizo hablar en una cámara de comercio, luego lo metió en "la bodeguita", y finalmente equilibró esta visita con la del Presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, al tiempo que Alfonso Guerra se quitaba de enmedio. Aquella anécdota fue antológica y más tarde cuando Felipe González solicitó ver en Washington a Reagan, el Presidente norteamericano le recibió, cordialmente, unos minutos, y en el despacho del vicepresidente. Estaban en paz.

## Los obispos vascos

FERNANDO LOPEZ AGUDIN

En la misma mañana que se cometiera el brutal atentado terrorista en Zaragoza, y claro está antes de que se conociera públicamente su realización, se hizo pública una pastoral colectiva de los obispos del País Vasco que, bajo el título "Diálogo y negociación para la paz", defendía la negociación entre el Estado español y la organización terrorista etarra sobre la base de concepciones mutuas. Tras la matanza en la capital zaragozana, los tres obispos vascos no expresaron ninguna intención de reorientar el contenido de este documento. A pesar de la importancia de este texto, y a pesar de su casual coincidencia con la última acción terrorista etarra, no ha sido considerado noticia por la mayoría de los medios de comunicación. Aunque reunía todos los requisitos de la noticia, que se estudian en los manuales de periodismo, apenas ha sido noticia. Y que no lo haya sido es en sí una de las noticias más sintomáticas sobre la situación en Euskadi y en el resto de España.

No es, efectivamente, la primera vez que el obispado vasco, de forma colectiva, se expresa en los mismos términos que se ha expre-

sado el viernes último. Ni tampoco será la última. Quizá no se ha estudiado todavía bien la conexión estrecha existente entre la organización terrorista y algunos núcleos importantes de la iglesia vasca. El número de sacerdotes y seminaristas que han participado o participan en esta organización es impresionante, tanto como el número de establecimientos eclesiásticos utilizados. Desde la identificación histórica entre la iglesia y el nacionalismo vasco, no hay que olvidar que en la Guerra Civil el franquismo fusiló a 37 religiosos vascos, hasta su vinculación presente, es difícil distinguir donde termina lo religioso y empieza el nacionalismo y viceversa. Es a partir de esta relación que, en los últimos tiempos, nace crece y se desarrolla una relación paralela entre la iglesia y el nacionalismo radical que se manifiesta a través del terrorismo.

Es decir, el Gobierno ha topado, como topa o topará, con la iglesia vasca en la difícil resolución de la cuestión de Euskadi. Lo que, a su vez, significa que el gobierno topa, simultáneamente, con la conferencia episcopal española, donde los obispos vascos tienen su asiento.

## Resaca terrorista

ANTONIO PAPELL

El terrorismo, es ocioso tener que decirlo una vez más, tiene sobreadicionado el inconveniente de la subitaneidad. Las sociedades que lo padecen se ven impedidas de hacer planes porque los enemigos irrumpen en ellos con premeditada inoportunidad. Digo esto por dos cuestiones en que el atentado de Zaragoza ha venido a incidir dramáticamente: los contactos del Gobierno con ETA en Argelia, y una nueva pastoral de los obispos vascos (aparecida menos de cuarenta y ocho horas después del mencionado atentado, o sea escrita antes de que se produjera).

Un sangriento atentado como el de Zaragoza exalta lógicamente los ánimos de la sociedad civil. Las reacciones que se suscitan son en estas circunstancias más viscerales que racionales, y ello tiene como consecuencia una deformación innegable de la realidad. La famosa pastoral de los obispos vascos, a los que el periódico conservador de Madrid ha atribuido nada menos que explícita "cobardía moral", hubiera pasado probablemente inadvertida sino hubiese sido por la fatal "inoportunidad" del atentado.

De idéntica manera, si las ne-

gociaciones eran aceptables antes del atentado, pasaron a ser deleznable e inadmisibles una vez que el múltiple asesinato había sido cometido.

Quiero decir que, por muy explicable que resulte la reacción airada y visceral tras cada acción violenta, el enfrentamiento con el fenómeno terrorista ha de hacerse desde una visión superior que no se deje influir decisivamente por la estrategia de los propios terroristas, puesto que si ocurriera esta dependencia directa, serían los terroristas y no sus enemigos quienes tendrían la iniciativa.

La actitud del clero vasco, inspirada por monseñor Setién, es bien antigua como para horrorizarse ahora con hipocresía: los obispos de Euskadi rechazan la violencia, pero entienden que el actual conflicto vasco tiene hondas raíces, de forma que no cabe una excesiva simplificación: ETA no es un cáncer nacido espontáneamente y al azar en la sociedad vasca sino que se debe a unas causas todavía no desaparecidas completamente, al menos a criterio de parte de esa sociedad (no se debe olvidar que el voto vasco se dirige en un 80 por ciento a partidos nacionalistas de distinta índole).

## Las frases del Día

**Daniel Ortega:** «Si es necesario cerrar todas las fábricas para ir al combate y acabar con los mercenarios, lo haremos».

**Woody Allen:** «Nunca veo mis películas porque me deprimen».

**Maya Plisetskaya:** «Muchas veces he oído decir que en España no hay disciplina, yo nunca lo he creído».

**Andoni Zubizarreta:** «He llegado a pensar que por jugar en el Barça no tienes derecho a encajar un gol».

**Narciso Yepes:** «A falta de guitarra tocaba el bastón de mi padre y lo tocaba, mientras cantaba canciones en boga».

**Guillermo Cabrera Infante:** «La locura es una experiencia espantosa, horrible, difícil de describir para quien no la haya vivido; es peor que estar enamorado».

**Nicolás Redondo:** «Si hay mejoría económica, hágase una mejoría social».

**Javier Clemente:** «Si me castiga el Comité, desde la grada o desde el palco seguiré dirigiendo a mi equipo».

**Carlos Solchaga:** «No se puede pedir a todos que tengan una visión histórica de todos los procesos y situaciones».

**Don Juan Carlos:** «Mi familia no podrá olvidar nunca los cruciales años que pasó en Portugal, donde encontró la acogida cálida y fraternal de un pueblo noble, que por encima de las coyunturas políticas reconoce y ayuda al amigo».